

5 MAÑANA
AÑO LXIV.—NÚM. 20.315.

PRIMERA EDICION—PARA PROVINCIAS
LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
Madrid.—Jueves 25 de Septiembre de 1913.
Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

Los sucesos de Marruecos

De Tetuán (DE NUESTRO REDACTOR) La fantasía y la verdad.

TETUAN. (Miércoles, noche.) Las confidencias que llegan á la plaza sobre las bajas del enemigo en la operación de antaño son muy diversas. Algunas llegan hasta decir que en el campo enemigo llevan enterrados 307 cadáveres. Tengo una confidencia mía, particularísima, que hoy recibo del campo y que me dice lo siguiente: «Entre los moros que formaban el núcleo que combatió con la compañía de regulares que mandaba el capitán Izarduy y los del núcleo que ocupaba el llano del río, tuvo el enemigo cerca de 30 muertos, siendo el total de 123 bajas, de las cuales más del 60 por 100 muertos.

Entre éstos figuran algunos jefes, y también están otros heridos.» No telegrafíe los nombres por no repetir los que ha telegrafiado el corresponsal.

Efectos de la operación. Ha sido enorme el efecto moral causado al enemigo con la operación del lunes. Abandonaron los harkeños el campamento de Dar Ben Karrik, dejando escapar el ganado.

Algunas reses llegaron al río. Las mujeres que estaban cercanas al campamento huyeron sin esperar á que volvieran los harkeños, creyendo que las fuerzas españolas llegaban á Ben Karrik, al ver que los moros combatientes huían monte arriba.

Después de anochecer volvieron los de la harka, levantaron el campamento y lo trasladaron más arriba, conduciendo allí á sus heridos y no atreviéndose á salir nuevamente para recoger el ganado.

Las mujeres esperaron en la parte alta del monte, hasta la instalación del nuevo campamento.

Comprueba cuanto digo respecto al efecto causado en los harkeños, el que hasta ahora no hayan realizado la menor agresión contra la nueva posición.

Impresiones optimistas. Continúan siendo optimistas las impresiones respecto á próxima evolución hacia la tranquilidad.

Demuestra que existe fundamento para creer en que mejoren las relaciones con los moros del campo, el que las mujeres llegan á la ciudad á vender los productos agrícolas y á llevarse á sus aduares los artículos que necesitan.

**RODRIGUEZ DE CELIS
Telegrama oficial**
Más sobre el combate del 22.—Las bajas del enemigo.

TETUAN, 24. (Recibido á las 4,16 tarde.) Comandante en jefe al ministro de la Guerra.

Todas las noticias llegadas ayer del campo confirman el crecido número de bajas que sufrieron moros el 22, haciendo subir los muertos á 49, entre ellos algunos jefes de significación. Parece que la harka de Ben-Karrich quedó muy quebrantada, y ante temor de que vayan por aquella parte, ha pedido refuerzos á kabilas próximas y distantes.

De la acción del lunes. Los moros del campo afirman que en la acción del lunes tuvieron los enemigos más de 30 muertos y cerca de 100 heridos, y además perdieron muchos fusiles.

También aseguran que el campamento que tenían cerca del poblado de Ben Karrik han tenido que trasladarlo, retirándolo á sitio más próximo al poblado, para quitarlo del alcance de las baterías españolas.

A Tánger. RINCON DE MEDIK. (Miércoles, noche.) Ha marchado á Tánger el intérprete de la Alta Comisaría Sr. Alvarez Sanz Tubau, que presta servicio á las órdenes del jalifa.

La hora local. Desde el viernes próximo será señalada la hora del medio día con un cañonazo, que se disparará en la Alcazaba.

Ha dispuesto el general Marina que de esta forma se fije la hora local, en vista de que no existe horario oficial en Tetuán.

Almacén robado. Durante la pasada madrugada los ladrones rompieron las puertas del establecimiento de los hermanos Pohomul, situado en la plaza de España, de Tetuán. Se llevaron gran cantidad de efectos de oro, plata, sedas, esencias, anillos, pulseras, relojes y otros, calculándose, en junto, en diez mil pesetas el valor de lo robado. En el Consulado practican gestiones para capturar á los autores del robo, habiendo sido detenidos dos por sospechosos.

Bajas del enemigo.

Poseo datos, que estimo fidedignos, procedentes de la harka de Ben Karrik, referentes al resultado de la acción del lunes.

Resultó muerto El Ayasi, perteneciente á los Beni Hosmar. Lo retiraron del campo con heridas mortales en las piernas, en el pecho y en el vientre.

También murió El Zebrei, montañés de Marzoc, cabecilla del movimiento. Herido grave lo está Haniden Esnican, que es otro jefe de estos contornos.

La confusión de los harkeños fué espantosa al ver subir las tropas. En la huida ni siquiera recogieron los cachorros en que se confeccionaba el rancho de la harka.

Los cabecillas insultaban á los que corrían, y la desorganización fué tan grande, que ha causado grandes disidencias entre los kabilas.

¿Hacia la paz? Se sabe que el viernes celebrarán los harkeños una gran junta, en la que se tomarán importantes acuerdos.

Parece que la mayoría está inclinada á procurar que la guerra acabe en seguida, en vista del desastre sufrido.

La nueva posición. Los harkeños, en vista de que el reducto situado frente á la desembocadura de la cañada de Ben Karrik les impide bajar al llano, se corren hacia Anyera, para lo que tienen que dar un gran rodeo.

Operaciones en el Garb

TELEGRAMAS OFICIALES
LARACHE, 24. á las 1,25. Coronel jefe E. M. á ministro Guerra.

La columna del comandante general desde Cudia Fraicatz, la de Areila de T'Zenin y la de Larache desde el Jemis, emprendió esta mañana operación sobre aduar Aonzar, donde se esperaba sumisión del Habel, para aceptarla si la hacían ó castigar á los rebeldes; enemigo, si lo hubo, reuniría á lo sumo 300 fusiles.

Durante la tarde se ha oído algún fuego de cañón; pero desencadenada por la noche una violentísima tormenta, que ha interrumpido comunicaciones telegráficas, no es posible, por ahora, tener más noticias que las que doy á V. E. en ausencia comandante general, previendo, sin embargo, éxito gracias á la combinación de fuerzas y al estado indeciso del enemigo. Sin más novedad.

CUDIA FRAICART, 24 (á las 15). En vista de que no daban resultado gestiones de bajas para sumisión aduar Aonzar y otros de kabilas Sahel, que día 5 actual mataron unos moros policías, y que día 7 fueron ya castigados por columna Alcázar y Larache, y á fin de evitar que actitud esos aduares que reciben apoyo Raisuli se extendiera á demás aduares y kabilas, dispuse operación combinada con tres columnas que, con asistencia de los tres jefes, realicé ayer. La primera, á mis inmediatas órdenes, salió Alcázar y pernoctó domingo en T'Zelatzta y el lunes Cudia Fraicart. La segunda columna salió de Alcázar y pernoctó lunes en T'Zenin, y la tercera Larache pernoctó lunes en Duar Jemis.

Ayer martes salieron columnas de sus vivas, estableciendo á poco la comunicación heliográfica con la de Areila y Larache, tomando el mando de todas ellas, y después de cruzar por terrenos muy accidentados y cubierto monte, se siguió conjunción en aduar Aonzar, prosiguiendo el avance, venciendo la resistencia del enemigo, que se retiró hacia las alturas de la costa, donde algunos grupos fueron cañoneados por cañonero *Recalde*.

A las cuatro y media ordené la retirada, que se hizo sin ser hostilizados por enemigo, viniendo con columna Larache y Alcázar á Cudia Fraicart, y la de Areila á T'Zenin. El enemigo ha tenido bastantes bajas, de las que ha abandonado 18 muertos, habiéndosele arrasado además los aduares Aonzar, Ruach y Kalal.

Las nuestras han sido: de tabor Alcázar, teniente López Bustamante y cinco moros muertos, y capitán Enriles García y teniente Domínguez Salguero y diez moros, heridos; del regimiento Reina, teniente García de Castro, muerto, y soldados Abad Villalba, Francisco López Gómez y Andrés García Molina, heridos.

Del regimiento de Extremadura.—Sargento José Puente Fernández y soldados Francisco Fontana y Pedro Henera Abelli, heridos.

Del grupo de Artillería Montaña.—Cabo Ismael Pi y soldados Francisco Más y José Rico, heridos.

Del tabor de Areila.—Un moro herido. Del regimiento de Guadalajara.—Comandante Lezcano, contuso, y tres soldados heridos, y del grupo de Caballería de Larache, un cabo herido.

Los nombres de estos últimos los ignoro todavía. El jefe del aduar Beni Cuizán, que ya estaba sometido, se ha presentado esta mañana con carta del Duar Kuach, pidiendo el perdón, que no concederé hasta que me traigan rehén, como garantía de que no volverán á agredir á nuestras fuerzas ni á cortar la línea telegráfica y detener correos españoles.

De Tánger Cañoneo en Cuesta Colorada.

TÁNGER. (Miércoles, tarde.) Durante todo el día de ayer se oyó cañoneo hacia Cuesta Colorada.

Dicen los moros que fué debido á que el Raisuli atacó á la mehabla del Ermiquí y las fuerzas españolas acudieron en su socorro con artillería.

No hay más referencias.

De Melilla Nueva estafeta.

MELILLA. (Miércoles, tarde.) Ha quedado instalada en Cabo de Agua una estafeta de Correos, pudiéndose cursar por ella la correspondencia ordinaria y además el servicio de paquetes postales y de valores certificados.

Al frente de la estafeta queda D. Rafael Triñez.

Por la paz á la guerra.

El martes celebraron una junta los cabeceros de Tafersa con objeto de poner término á las diferencias que dividen á varias fracciones de la tribu.

Los reunidos discutieron con calor, concluyendo por venir á las manos y muriendo dos de ellos en la refriega.

De provincias Embarque de una compañía de Ingenieros.

SEVILLA. (Miércoles, tarde.) Ha zarpeado el «Canalejas», conduciendo la compañía de Ingenieros destinada á Larache, mandada por el capitán Rivadilla.

En los muelles despedieron á los expedicionarios el capitán general, los generales de la plaza, Comisiones de oficiales de la guarnición, autoridades civiles y numeroso público.

La despedida fué cariñosísima.

El teniente Peralta.
VALENCIA. (Miércoles, noche.) El teniente D. Carlos Sánchez Peralta, muerto en el combate del Mogote, era hijo único del magistrado de la Sala de lo Civil de esta Audiencia, del mismo apellido.

Su muerte ha sido sentidísima. Por la casa de la familia han desfilado numerosas personas.

El capitán general, á petición del presidente de la Audiencia, ha interesado que se autorice la traslación del cadáver á Ceuta.

El teniente Sánchez Peralta ascendió en julio del año pasado, sirviendo en el batallón de cazadores de Chilciana.

Al comenzar la campaña estaba de guarnición en Mallorca y solicitó ir de voluntario al ejército en operaciones.

Para Larache.
CÁDIZ. (Miércoles, noche.) Con gran retraso llegó el vapor *Canalejas*.

Han embarcado 27 individuos de diversos Cuerpos y 82 de Artillería, Caballería y Sanidad.

En este vapor marcha el teniente coronel de Infantería de Marina D. Francisco Javier Alcántara, jefe de las fuerzas de Alcazarquivir.

También va la compañía de Ingenieros, según ya he telegrafiado.

El *Canalejas* zarpó á las ocho de la noche.

Batallón del regimiento de Aragón.
ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) El día 28 saldrá para Madrid el batallón expedicionario del regimiento de Aragón.

Llevará la bandera del regimiento, y le acompañará la banda de música.

Una entrevista

Manifiestaciones de Don Alfonso XIII
Lo que dice un periodista yanqui.

PARIS. *The New York Herald*, en su edición de esta capital, publicará mañana una entrevista que un redactor-corresponsal suyo ha celebrado en San Sebastián con el Monarca español.

Gracias á una especial atención del periodista norteamericano—á quien quedo muy reconocido—puedo adelantar lo más saliente de la entrevista.

Refiere el periodista que Don Alfonso XIII le dispuso una acogida cariñosísima, quedando encantado de sus atenciones y admirando la extensa cultura de que el Monarca dió pruebas en el curso de la entrevista.

Se enteró Don Alfonso de que el periodista que le visitaba había estado en la guerra de los Balcanes.

Hizole repetidas preguntas acerca del curso de aquella campaña, demostrando que la había seguido con sumo interés y la conocía bien en todo su desarrollo.

Después de conversar un rato acerca de las fases del mencionado conflicto internacional y de hacer al periodista varias preguntas referentes á los efectos de la artillería en la campaña turco-balcanica, Don Alfonso le habló de la artillería española y de los resultados de la intervención de ésta en la campaña de Marruecos.

Fué á parar la conversación á otras cuestiones de actualidad.

El periodista preguntó al Rey de España qué opinión le merecía la entente de que se viene hablando.

Le contestó Don Alfonso con la reserva que le impone su jerarquía; pero dando á entender que considera efectivamente necesaria una estrecha colaboración para el mejor desarrollo de la obra difícil que realizan y han de seguir realizando Francia y España en Marruecos.

Añadió que Francia y España tienen que proceder forzosamente en esa cuestión marchando mano sobre mano.

Se refirió después el Rey á la pena que le produce el hecho de que su jerarquía no le consienta ir á la campaña de Marruecos.

El, guiado por sus impulsos naturales, hubiera deseado ir á la campaña como soldado.

Francia y España marcharán de acuerdo, porque son semejantes las aspiraciones y los intereses de ambos países, porque la conveniencia común así lo exige y no puede ser de otro modo.

Según el periodista, Don Alfonso XIII se extendió luego en otras consideraciones, relacionadas algunas con la cuestión social.

Hizo referencia á las huelgas que en estos últimos tiempos se han desarrollado en España, deduciéndose de sus manifestaciones que no sólo siguió con interés esos conflictos, sino que los estudió muy á fondo.

Se fijó principalmente en la que han sostenido en Barcelona los obreros de la industria textil.

Manifestó, por último, que podía decir con satisfacción que en España, y en materia de leyes de carácter social, han sido aplicadas las últimas novedades.

El redactor-corresponsal de *The New York Herald* dedica al Monarca español cumplidos elogios.

BONNAT

Un telegrama fantástico

Nuestro querido corresponsal en París señor Bonnat nos comunicó anoche por teléfono una noticia que ha aparecido en algunos periódicos de la capital francesa, noticia en que se relatan graves sucesos ocurridos en Algeiras, haciendo constar desde luego nuestro compañero que lo hacía únicamente á título de información.

El ministro de la Guerra, adelantándose á la publicación de dicho telegrama en Madrid, se apresuró á desmentir á uno de nuestros redactores tal información, asegurando que carece total y absolutamente de fundamento.

Así lo consignamos gustosísimos.

Un tranvía mata á una niña

La niña de nueve años Dolores del Amo Gracia, que habitaba con sus padres en la calle de Luis Villa, núm. 8, fué víctima ayer tarde, á las dos y media, de un accidente desgraciado en la calle de Alcalá, muy cerca de las Ventas.

Un tranvía de los que hacen el servicio desde la Puerta del Sol á dicho sitio la arrolló cuando la pobre criatura atravesaba la calle de un lado á otro y la destrozó completamente.

El tranvía causante de esta desgracia era el señalado con el núm. 223, conducido por el empleado Emiliano Llorente, que no tuvo tiempo para dar freno y parar en seco y evitar el horroroso accidente.

La infeliz criatura fué recogida con las carnes magulladas, los huesos rotos y las ropas destrozadas y llenas de sangre y polvo, y trasladada sin pérdida de tiempo á la Casa de Socorro cursal del Congreso, en donde los médicos intentaron practicarle la primera cura; pero estérilmente, porque la tierna niña á los breves momentos espiraba sobre la mesa de curación.

El Juzgado de guardia intervino en el acto, presentándose en el Dispensario, donde sólo encontró restos informes de la víctima.

La guardia civil José Cánovas Paredes, que por viajar en el mismo tranvía 223 fué testigo del suceso, procedió, cumpliendo con su deber, á detener al conductor, Emiliano Llorente, poniéndole á disposición del Juzgado de instrucción.

Según los testigos del hecho, la desgracia fué inevitable. La misma niña, corriendo atolondrada y huyendo de otro tranvía que bajaba hacia las Ventas, fué á colocarse delante del que subía, y que la derribó y atropelló.

El conductor hizo lo que humanamente pudo para contener la marcha; pero, como hemos dicho, sólo lo logró cuando ya el cuerpo de la niña había sido triturado por las ruedas.

Mientras se depura todo, el citado conductor seguirá en el Juzgado.

PRINCESA GRAVÍSIMA

La esposa del ex Rey D. Manuel

BERLIN. La Princesa de Hohenzollern, que contrahe hace pocos días matrimonio con el ex Rey D. Manuel de Portugal, se encuentra enferma.

Su estado es de tal gravedad, que ha habido que trasladarla á toda prisa á una clínica de Munich.

UNA ENTREVISTA

Manifiestaciones de Don Alfonso XIII

Lo que dice un periodista yanqui.

PARIS. *The New York Herald*, en su edición de esta capital, publicará mañana una entrevista que un redactor-corresponsal suyo ha celebrado en San Sebastián con el Monarca español.

Gracias á una especial atención del periodista norteamericano—á quien quedo muy reconocido—puedo adelantar lo más saliente de la entrevista.

Refiere el periodista que Don Alfonso XIII le dispuso una acogida cariñosísima, quedando encantado de sus atenciones y admirando la extensa cultura de que el Monarca dió pruebas en el curso de la entrevista.

Se enteró Don Alfonso de que el periodista que le visitaba había estado en la guerra de los Balcanes.

Hizole repetidas preguntas acerca del curso de aquella campaña, demostrando que la había seguido con sumo interés y la conocía bien en todo su desarrollo.

Después de conversar un rato acerca de las fases del mencionado conflicto internacional y de hacer al periodista varias preguntas referentes á los efectos de la artillería en la campaña turco-balcanica, Don Alfonso le habló de la artillería española y de los resultados de la intervención de ésta en la campaña de Marruecos.

Fué á parar la conversación á otras cuestiones de actualidad.

El periodista preguntó al Rey de España qué opinión le merecía la entente de que se viene hablando.

Le contestó Don Alfonso con la reserva que le impone su jerarquía; pero dando á entender que considera efectivamente necesaria una estrecha colaboración para el mejor desarrollo de la obra difícil que realizan y han de seguir realizando Francia y España en Marruecos.

Añadió que Francia y España tienen que proceder forzosamente en esa cuestión marchando mano sobre mano.

Se refirió después el Rey á la pena que le produce el hecho de que su jerarquía no le consienta ir á la campaña de Marruecos.

El, guiado por sus impulsos naturales, hubiera deseado ir á la campaña como soldado.

Francia y España marcharán de acuerdo, porque son semejantes las aspiraciones y los intereses de ambos países, porque la conveniencia común así lo exige y no puede ser de otro modo.

Según el periodista, Don Alfonso XIII se extendió luego en otras consideraciones, relacionadas algunas con la cuestión social.

Hizo referencia á las huelgas que en estos últimos tiempos se han desarrollado en España, deduciéndose de sus manifestaciones que no sólo siguió con interés esos conflictos, sino que los estudió muy á fondo.

Se fijó principalmente en la que han sostenido en Barcelona los obreros de la industria textil.

Manifestó, por último, que podía decir con satisfacción que en España, y en materia de leyes de carácter social, han sido aplicadas las últimas novedades.

El redactor-corresponsal de *The New York Herald* dedica al Monarca español cumplidos elogios.

BONNAT

TODOS ESTABAN DE ACUERDO

Devolvió el collar y le dejaron libre

La sorpresa de los detectives.

LONDRES. Mister Quadrantein, el ciudadano que tan eficazmente ha ayudado á la Policía inglesa á encontrar á los autores del robo del collar de perlas, ha contado á los periodistas lo que sigue:

«Hace quince ó veinte días, el sexto ladrón, el que tenía el collar, fué preso.

Le registraron y no hallaron nada. Registraron también su domicilio y el resultado fué igualmente negativo.

Entonces, el detenido dijo á los agentes que le custodiaban:

—Me habéis preso sé por qué. Tenéis razón, pero la detención es inútil, porque metiéndome en la cárcel no encontraréis el collar. Este ha sido escondido por mí en lugar seguro. Hagamos, pues, un trato.

«Entrar en posesión de la joya os interesa mucho más, creo yo, que guardar en un calabozo á mi humilde persona. Os daré el collar, pero en cambio me devolveréis la libertad.»

La proposición fué discutida y aprobada.

Acordóse que el ladrón sería libertado y que al día siguiente dejaría el collar en la acera derecha de Saint-Paul's Road, calle apartada del Norte de Londres. Dos detectives lo recogerán inmediatamente, y el ladrón se embarcará por la tarde con rumbo á Holanda.

Así fué hecho. El ladrón dejó la joya donde le dijeron, pero como lo hizo un cuarto de hora antes de lo convenido, pasó por allí el obrero Horne y la recogió.

Los «detectives» siguieron á Horne en bar, viendo con asombro que enseñaba el collar á sus amigos y les decía que iba á ponerlo al cuello de su perra, pues no valía nada absolutamente.

Iban á prenderle cuando Horne entró en el puesto de Policía de Caledonian Road y dió cuenta de su hallazgo.»

El honor de presentar en ese excelentísimo Ayuntamiento un escrito dirigido a V. E. solicitando el teatro Español para actuar en él...

Pero el Sr. Oliver, que sin duda ignoraba esto, ha publicado en la Prensa de Madrid una carta, en la que, aludiendo a mi proposición...

Hago votos sinceros por que las diferencias entre ese Excmo. Ayuntamiento y el señor Oliver se desvanezcan rápidamente...

Reciba, señor director, muchas gracias por su bondad y cortesía, y permítame aprovechar esta ocasión para expresar públicamente reconocimiento y gratitud a cuantos con motivo de mis propósitos respecto al teatro Español me han manifestado cariño, adhesión o simpatía.

Le saluda muy atentamente, Nieves Suárez.

Lo que dice la Comisión

La Comisión municipal de Espectáculos, reunida ayer tarde, ha acordado, ratificando su decisión de anteaer, dar por terminada toda la gestión con D. Federico Oliver...

ACEDIAS.---VOMITOS

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos, que se corrigen inmediatamente con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos...

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including 'FONDOS PÚBLICOS', 'Acciones y Sociedades', and 'CIERRE DE BILBAO'.

Para bilis y estreñimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

EN CONTESTACION

Las Bibliotecas populares y los Archivos provinciales y municipales

Algunos lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que me dispensan el honor de fijar su atención en las modestas crónicas que de cuando en cuando, y merced a la hidalga hospitalidad que el señor director de aquel notable diario me concede, suelo en él publicar...

Tal me manifiesta que su aplicación y laboriosidad han sido premiadas con un injusto traslado; quién lamenta la desigualdad que reina en los Centros públicos...

Contraproducente y quizá perjudicial para las mismas víctimas sería que yo me ocupara aquí de cada caso particular. Además sería perfectamente inútil. Precisamente llevamos ya unos años en que el nepotismo y la influencia, las dos enfermedades endémicas de nuestra Administración...

¿Que hay de las Bibliotecas populares? me escribe un señor de Barcelona. ¿Funcionan con éxito? pregúntame otro desde Cartagena.

Las Bibliotecas populares—distinguidos amigos—ideadas por el ilustre Burell, perfectamente orientado, digan lo que quieran los maldicientes en todo lo atañente al ramo de la instrucción pública...

Promulgáronse tres ó cuatro disposiciones ejecutivas; todos los periódicos dedicaron sus columnas a ensalzar la reforma, buscóse local, compráronse libros, y cuando parecía que ya no restaba más que la orden de marcha, todo quedó en suspenso...

Mis distinguidos compañeros, los señores archiveros provinciales y municipales de Jerez, Orense, Burgos y otras provincias, que me han felicitado por mi artículo publicado en estas mismas columnas el 5 del presente mes...

Esta, al menos, es mi humilde opinión, que en la imposibilidad de contestar particularmente a todos, hago aquí pública, en prueba de mis buenos deseos y profundo reconocimiento a las atenciones de mis comunicantes.

CLEMENTE CALVO IRIARTE

DE LA VENTANA A LA CALLE

ANCIANA MUERTA

Cuando la calle de Hortaleza empezaba a adquirir ayer mañana el tránsito y la animación ordinaria, una sensible y horrorosa desgracia llenó de espanto a los transeúntes...

De una ventana del piso tercero de la casa número 71 de dicha calle, cuyo hueco será, aproximadamente, de un metro de ancho, por sesenta de alto, se había desplomado al patio una mujer anciana que vivía en el citado cuarto.

La vecindad, al oír el ruido extraño que sonó en el patio, se asomó a las ventanas y balcones, empezando a dar gritos de espanto. Inmediatamente varios inquilinos y los porteros de la casa, acudieron a socorrer a la anciana.

Esta, pálida y agonizante, fué rápidamente trasladada a la Casa de Socorro del Hospicio. Pero todo auxilio resultó inútil.

A los pocos momentos de haber ingresado en el supradicho establecimiento médico exhaló el último suspiro, víctima de las gravísimas lesiones sufridas al caer.

El juzgado de guardia se constituyó minutos después en la Casa de Socorro y empezó a instruir diligencias, encaminadas a poner en claro la forma como había ocurrido el suceso.

Dudábase, por algunos detalles, de que se tratara de una desgracia, atribuyéndose el accidente a un acto voluntario de la víctima. Pero hasta la hora presente todo parece desmentirlo.

Creese que la pobre anciana, que se llamaba Catalina Negrillo, de sesenta y un años, se asomó a la ventana con propósito de tender ó quitar unas prendas de ropa.

Las cuerdas estaban un poco distantes del marco y la mujer tuvo que sacar gran parte del cuerpo fuera. Debido a esto se le escurreieron los pies del suelo, dió una vuelta sobre el repecho de la ventana y cayó al patio.

Así al menos hemos oído referir el suceso.

Al banquete de gala en Palacio serán invitados el alcalde y ex alcalde de París, y el presidente del Consejo general del departamento del Sena.

A la recepción que se celebrará en el regío Alcázar, después del banquete, concurrirán todos los concejales de París.

A la fiesta militar que se celebrará en la Academia de Infantería asistirán todos los concejales del Municipio de París, que harán el viaje en el tren regío; pero siendo insuficiente el local en donde habrá de celebrarse el banquete, los concejales franceses almorzarán con los ediles de Madrid en el hotel de Castilla.

La corrida de toros en obsequio de los concejales franceses se verificará el día 9 de octubre, actuando las cuadrillas de Machaquito y de los dos Gallos.

Para ultimar detalles relacionados con la visita de M. Poincaré celebrarán esta tarde una reunión el conde de Romanones, el ministro de la Guerra, el subsecretario del ministerio de Estado, el alcalde y el director general de Seguridad.

El Sr. D. Antonio Alesano, empresario del teatro Romea, ha visitado al alcalde para manifestarle que, desde luego, puede contar con la cooperación de Pastora Imperio para la fiesta que el Ayuntamiento proyecta celebrar en el teatro de la Zarzuela.

Para el día en que los concejales de París asistan al festival del Asilo de la Paloma se abrirá un álbum de honor, en cuya primera página, artísticamente miniada por D. Mariano Balbuena, firmarán los alcaldes de París y de Madrid.

Es probable que los concejales de París presencien el desfile de tropas ante Palacio el día de la llegada del Presidente de la República desde los balcones del regío Alcázar.

OPINIONES A CORREOS. Aprobados en el examen previo: Núm. 1.264, D. Antonio Ríos García; 1.268, D. Norberto Rivera Bazaga.

Aprobados en el primer ejercicio de oposición (Geografía): Núm. 43, D. Luis Almodóvar Múgica, con 22 puntos en el ejercicio escrito y 30 en el oral; 89, D. Cruz Andreu Rubio, con 9 y 16.

Aprobado en el segundo ejercicio de oposición (Legislación): Núm. 1.276, D. Paulino Rodrigo Velasco, con tres puntos en el ejercicio escrito y siete en el oral.

Giro postal. Han sido autorizadas para prestar servicio de giro postal, a partir del día 28 del corriente, las estaciones de Villanueva de los Infantes (Ciudad Real), Castuera (Badajoz), Ordenes (Córdoba), Viana del Bollo, Barco de Valdeorras y Verín (Orense), Gandía (Valencia), Atienza, Brihuega y Cogolludo (Guadalajara), Potes (Santander), Valencia de Alcántara (Cáceres), Granollers (Barcelona), Belmonte (Cuenca) y Falset (Tarragona).

Abogado del Estado. El abogado del Estado en la Dirección general de Correos y Telégrafos, D. Juan de Isasa y del Valle, ha sido trasladado a la de lo Contencioso.

Para sustituirle ha sido nombrado don Rafael Muñoz Lorente.

Sobre un artículo.—La publicación profesional 'El Cronista de Correos' alude en la crónica de su último número a un artículo publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

No está conforme 'El Cronista de Correos' con el artículo, y afirma que, como información, le parece producto de la fantasía.

Encargado de hacer para LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA la información postal, pudiera serme atribuida la paternidad del artículo aludido, a pesar de las iniciales P. H., puestas al pie como firma.

Sin comentar ni el artículo ni la crónica, sólo me limito a declarar que aquél no es de información, y por lo tanto mío, sino un trabajo acogido en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, en su sección de 'Tribuna libre', donde, fiel a sus tradiciones de diario independiente, da cabida a todos los asuntos publicables y a toda clase de opiniones.

J. RIPOLL.

El antracita de LA CALERA es el mejor combustible conocido. Tres pesetas quintal y 64 pesetas tonelada. LA CALERA, Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono, 532.

LO QUE NOS HACEN COMER CÓMO NOS ENVENENAN

Algunos periódicos han exhumado una circular sobre las adulteraciones de los alimentos que dictó el conde de Romanones cuando era ministro de Gracia y Justicia.

Creemos instructivo reproducir de ella los siguientes párrafos: «Prescindiendo de las múltiples denuncias que a diario registra la Prensa, y atendiendo solamente a la simple lectura de los estados que publican periódicos de carácter oficial con el resultado de los análisis cuantitativos y cualitativos verificados por los laboratorios de las sustancias alimenticias presentadas, por cierto en escaso número, observase palpablemente el enorme desarrollo que ha adquirido ese mercantilismo de mala fe, que no repara en los medios para satisfacer su codicia. El ánimo más estorzado se aterra ante la tranquilidad con que se realizan verdaderas estafas e indudables atentados contra las personas, haciendo objeto del comercio sustancias en su mayoría alteradas, unas por agentes naturales, no obstante lo cual son expandidas como buenas, y otras por agentes de sofisticación, en la casi totalidad de los casos perjudiciales y nocivos para la salud del consumidor.

Aguas gaseosas edulcoradas con sacarina; vinos coloreados con sulfato de cal ó ácido sulfúrico, ó ambas cosas a la vez; té artificiales, productores de seguros trastornos digestivos; bebidas alcohólicas preparadas con alcoholes amilicos, éteres y aldehidos; vinagres obtenidos por destilación de maderas; embutidos de raspadur de pieles, sebos, carne podrida y desperdicios de todo género; pan sobre falso de peso y mal cocido, blanqueado con sulfato de cobre ó óxido de plomo; carnes conservadas con niavelina; chocolates de arcilla, materia azucarada, sebo de carnero, óxido férrico y un poco de canela; azafrañes adulterados con sales solubles, sulfatos y cloruros alcalinos; mantecas que son margarina pura; guisantes barnizados con sulfato de cobre, y leches descremadas primero y mezcladas después con gelatinas de patas y orejas de terpera y cordero, que permiten la adición de agua sin destruir su densidad, operación que no produciría otras consecuencias que las del fraude si el agua no fuese en multitud de casos el vehículo de toda clase de gérmenes morbosos, y si para conservar el extraño líquido producto de tales manipulaciones no se empleara a la vez el bórax, de tan perniciosos efectos para el tubo digestivo: este es el triste resultado de los antedichos análisis, que ofrecen, especialmente en Madrid, cifras aterradoras de abrumadora desproporción entre el número de muestras aceptables y el extraordinario de muestras adulteradas.»

No creemos que las cosas hayan variado mucho desde entonces, en sentido favorable. ¿Verdad, Sr. Chicote, director del Laboratorio municipal?

Kermesse del Centro Gallego. El domingo próximo pasado se verificó el sorteo de los regalos donados a este Centro por los Reyes y otras entidades, habiendo sido premiados los números siguientes:

Primer premio, 2.560. Segundo, 1.493. Tercero, 5.093. Cuarto, 215. Quinto, 604. Sexto, 2.734. Séptimo, 3.519. Octavo, 3.933. Noveno, 3.324.

Lo que se advierte a los poseedores de dichos números para que puedan pasar a recoger los regalos al domicilio social, plaza de la Ana, 17, de seis a ocho de la tarde.

ALCANCE POLITICO. Mañana dará comienzo la información oral referente a la industria textil en el Instituto de Reformas Sociales, de seis a ocho de la tarde.

El Presidente del Consejo, cumpliendo el acuerdo adoptado en el Consejo de anteanoche respecto al Tratado de comercio con Portugal, y del cual dimos cuenta a nuestros lectores, ha comunicado al ministro de Portugal la resolución del Gobierno español.

El Sr. Relvas la comunicará a su vez al Gobierno lusitano y se espera que éste accederá a la petición de España.

El Gobierno español desea hacer constar que en este asunto no le guía móvil político alguno; muy al contrario, aprovechará toda ocasión para demostrar a Portugal que su actitud obedece solamente a la defensa de los intereses españoles, como es su deber y como lo han demostrado varios técnicos españoles al ocuparse de este asunto.

Podemos asegurar que para la semana próxima SS. MM. se encontrarán en Madrid, dando por terminada la jornada veraniega.

Para dicha semana todo estará normalizado. Los ministros de turno despacharán con el Rev y el jueves se celebrará en Palacio el Consejo de costumbre.

Los ministros de la Gobernación y de la Guerra han visitado a última hora de la tarde de ayer al Presidente del Consejo.

En las conferencias de ambos ministros con el Presidente ha sido tema preferente el viaje de M. Poincaré a España, en la parte que afecta a dichos ministerios.

Un número nuevo parece que tendrá el programa de la estancia de los Reyes y el Presidente de la República francesa en Cartagena. Se refiere aquél a la entrega de la bandera de combate al nuevo acorazado «España».

Ferrol, Santander, Bilbao y San Sebastián se disputaban el honor de que en aguas de los citados puertos se verificase el solemne acto, al cual, como es sabido, deseaban concurrir SS. MM.

El ministerio de Marina no ha ultimado todavía varios trámites que tienen necesidad de preceder a la entrega de la bandera. Esto, unido a que el regreso de los Reyes no se hará esperar muchos días, nos permite asegurar que el acto de que nos ocupamos tendrá lugar en Cartagena.

A la reunión celebrada ayer en la Presidencia del Consejo, y que terminó después de las nueve de la noche, asistieron los señores ministros de la Gobernación, Fomento y Guerra, el subsecretario de Estado, por hallarse ausente el Sr. Lopez Muñoz; el gobernador, el alcalde y el director general de Seguridad, presidiendola el señor conde de Romanones.

Fuó para unificar todos los trabajos que están haciéndose relacionados con el recibimiento de M. Poincaré.

Este hará su entrada en Madrid por la estación del Norte, desfilando después por delante de Palacio las tropas que formen.

Lo mejor de lo mejor,

dicen los afortunados mortales que, después de haber deportado durante todo el estío en playas más ó menos a la moda, tienen la suerte de encontrarse en Enghien-les-Bains.

En efecto, allí se reúnen todas las comodidades, al lado del Casino Municipal, con su hermosísimo Teatro y Restaurant Negresco, en el que, al par que se rinde culto a su excelente cocina y esmerado servicio, se aspira la brisa al borde del Lago, oyendo el tierno murmullo del ramaje que llega del bosque de Saint Gratien, se encuentra también la salud en su renombrado Establecimiento Thermal de Aguas Sulforosas, que curan y fortifican garganta y pulmones.

Por eso nadie que no sea enemigo de su salud deja de ir allí a pasar algunos días descansando y fortificándose, para volver con mayores fuerzas a sus ocupaciones invernales.

INVESTIGACIONES ANTROPOMETRICAS

La huella acusadora del ex capitán Sánchez. En el notable informe del fiscal que actúa en el «proceso trágico», se habla de la huella sangrienta de un dedo del ex capitán, revelada sobre el pilar del desván donde está el hueco en que fué arrojado el esqueleto de Jallón.

No sabemos si los peritos antropométricos que han actuado en este caso, habrán encontrado borrosa la impresión, ó si habrán vacilado en dar un informe terminante, teniendo en cuenta la indiferencia con que se han mirado estas cuestiones en nuestro país. No obstante, son suficientes para formar sólida apreciación, positiva ó negativa, si queda impresionada una porción de epidermis determinada, que, sometida a un examen microscópico, dé la individualidad por la disposición de las líneas que suministran valiosos caracteres.

Nuestro malogrado doctor Olóriz pudo comprobar la huella sangrienta del famoso Juan Herrero, y los funcionarios del Cuerpo de Prisiones, Sres. García Martín y Campos García establecieron la verdadera identidad del anarquista Manuel Pardinas, que asesinó al Sr. Canalejas, por las huellas papilares obtenidas del cadáver del magnicida.

En el extranjero se ha dado gran impulso a este género de investigación. Bertillon descubrió las huellas del apache Garnier, esclareció el famoso crimen de Thiais al revelar las impresiones de los dedos de Carouy y Melje y al famoso Schuffer, que cometió su crimen en París, dejando su huella sangrienta sobre una botella. Stochis y Carin descubrieron al autor del atentado anarquista de Lieja; Bcher pudo encontrar en Arrese al autor de un crimen por una sola huella. En Lausana practicó Reiss la identificación de un ladrón por el vaciado que dejó su huella, y el doctor Locard ha practicado importantes servicios de esta índole.

En Francia, el doctor Balthazard sometió recientemente a la Academia de Ciencias de París una Memoria, en que probaba la utilidad de estas investigaciones. D. Fructuoso Corpina y el antropometra procedente de la Escuela de Criminología D. Simón García Martín, actual ayudante del penal de Valencia, en el último Congreso por el progreso de las ciencias abordaron este problema, y después de hacer resaltar las excelencias de este sistema de identificación, abogaron por que se le diera más firmeza legal, para utilizar este elemento en las actuaciones judiciales, robusteciendo su eficacia por el informe de las instituciones científicas.

La huella sangrienta de la mano del ex capitán Sánchez ha podido ser de más valor que la declaración misma de María Luisa, y ante su rotunda negativa y para disipar las sombras de duda (si es que han existido) haber podido mostrar la firma del delito, dejada en el lugar del crimen revelada por la ciencia en beneficio de la justicia.

CASA DE LA VILLA

Proyecto de asfaltado. El alcalde ha dispuesto que pase a la Comisión de obras el proyecto de asfaltado de las calles de la Aduana y de Jardines, que se realizará en el año próximo.

Grupos escolares. El lunes se reunirán las Comisiones de Obras, Hacienda y de Mejoramiento para aprobar la construcción de grupos escolares y llevar el proyecto a la nueva Junta de primera enseñanza, cuando se constituya con arreglo al reciente real decreto del señor Ruiz Jiménez.

Junta suspendida. La Junta de tenientes de alcalde citada para ayer tarde fué suspendida.

TRIBUNA LIBRE

LOS ESCRIBIENTES DELINEADORES

En la Marina hay «cosas». Una de ellas, y de las más peregrinas, relaciónase con el Cuerpo de escribientes delineadores.

Un plausible espíritu de reforma domina desde hace algunos años en la casa que actualmente dirige el doctor Gimeno, y en la que creemos debe emplearse más el bisturi que la cataplasma.

Y este último elemento medicamentoso es el más usado en los achaques que sufren la mayor parte de los organismos que constituyen la Marina.

Por eso continúan los mismos vicios, iguales anomalías y afejas contradicciones.

Véase, como demostración de ello, lo que ocurre con los escribientes delineadores.

Se fundó este Cuerpo, en 1886, sobre determinadas bases provisionales, que habrían de regir hasta la redacción del correspondiente y definitivo reglamento, aunque desde el primer momento se les consideraba con igual categoría y sueldo de primeros escribientes, Cuerpo que ya existía en la Armada.

En 1894 se modifica el reglamento de estos últimos y se les conceden ciertas ventajas; pero no solamente no se hacen extensivas a los escribientes delineadores, sino que todavía un año más tarde, ó sea once años después de fundarse este Cuerpo, se dice en una real orden que se está estudiando su reglamento.

¿Buena aplicación y aprovechamiento tenían los estudiantes oficinescos del ministerio?

Igual á la de su memoria. Porque en 1905 publican otra real orden disponiendo que se reglamente ese Cuerpo, cosa que ya se indicaba—como hemos dicho—cuando en 1886 se fundó.

Pero se conoce que las reales órdenes se dictan para ser arrojadas al cesto de los papeles por los mismos que las conciben y dan a luz, acaso hasta con dolor, pues ni el reglamento se hace ni se da a los escribientes delineadores el sueldo de primeros escribientes—como se ofreció en 1886—porque en 1898 les denegada una instancia de un escribiente delineador, en la que solicita se le abone el sueldo á que por la constitución del Cuerpo tiene derecho.

Cierto que aunque no se le da el sueldo ofrecido, se le dice que está estudiándose la organización del personal.

Indudablemente que esos estudios deben ser más intrincados que el de las Matemáticas sublimes.

Y como el mucho estudiar hace perder la cabeza, los señores del ministerio dicen doce años después, en 1910, lo siguiente:

«Debíamos daros sueldo de primeros escribientes y haceros un reglamento; pues ni lo uno ni la otra, porque formáis parte de la Maestranza de Arsenales».

Y como también un loco hace ciento, nosotros nos hemos vuelto locos buscando en qué soberana disposición de Marina se dice que los escribientes delineadores son Maestranza de Arsenales.

Pero buceando, llegamos á topar una real orden de Hacienda con plantillas de personal de Marina, en la que vimos incluidos á los escribientes delineadores entre la Maestranza permanente.

Es decir, que en el ministerio de Marina hay clarividentes y se toman resoluciones fundándose en lo que ha de ocurrir el siglo que viene.

De un modo ó de otro, ya tenemos encasillado al Cuerpo de escribientes delineadores. Pertenecen á la Maestranza permanente.

Hasta ahora nadie ha negado que quien pertenece á la Guardia Civil tiene los derechos que concede este Instituto, y el que pertenece á Ingenieros, los de Ingenieros, y el que pertenece al de abogados del Estado, los que les corresponden; pero era necesario dominar las sublimes matemáticas del ministerio de Marina para decir:

«Tú, escribiente delineador, perteneces á la Maestranza permanente; pero no tienes sus derechos».

Y menos mal que eso se hubiera dicho á su tiempo; pero no fué así.

Los pobres escribientes delineadores han

vivido engañados como chinos—con perdón de los hijos del Celeste Imperio.

Uno de aquellos funcionarios, que conoce algo la lógica, pensó:

«Pertenezco á la Maestranza; la Maestranza tiene derechos pasivos; puede pedir licencia sin sueldo para emplearse en una Empresa; tiene esto, lo otro y lo de más allá... Se me presenta ocasión para ocupar un destino en tal sitio... ¡Voy á pedir licencia sin sueldo!»

Pero el ministerio de Marina le sale al paso y le dice:

«Estás equivocado; no tienes ese derecho, y si lo tienes, no te lo concedo».

¡Señor Gimeno, señores del ministerio! ¿No ha llegado el momento de equiparar á los escribientes delineadores á las demás clases de la Armada y formular una ley por virtud de la cual se les concedan los derechos pasivos, viudedades y orfandades que todas esas clases tienen?

¿Es que valen menos que los mozos de limpieza del ministerio?

¡Señor Gimeno!

¡Señores del ministerio de Marina!

FAUSTINO SALANOVA.

El chocolate «Agustinos»

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídate en ultramarinos.

Escuela Industrial

Hasta el día 30 del actual, de once á una de la mañana, estará abierta la matrícula en la Secretaría de esta Escuela para las enseñanzas generales y para las enseñanzas profesionales.

Las materias cursadas en esta Escuela Industrial son las siguientes:

Aritmética y Geometría prácticas, Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales; Aritmética y Algebra, Geometría, Trigonometría y Topografía; Ampliación de Matemáticas, Geometría descriptiva, Estereotomía y Construcción, Física general, Termotecnia, Magnetismo y Electricidad, Electrotécnica, Electroquímica, Mecánica general y aplicada, Mecanismos y Máquinas, Análisis químico, Francés, Geografía industrial, Economía y Legislación industrial, Dibujo geométrico, industrial y arquitectónico; Taquigrafía y Mecanografía, Prácticas de taller de forja, ajuste y fundición; Prácticas de gabinete y laboratorio, etc., etc.

Las enseñanzas generales comprenden las materias, de las anteriormente enumeradas, para adquirir el certificado de aptitud de fogonero-maquinista, mecánico automovilista, montador electricista y otros que se detallan en el reglamento interior y tablón de anuncios de la Escuela.

Las enseñanzas profesionales comprenden las necesarias para adquirir los títulos de perito mecánico, perito electricista, perito químico, aparejador y perito taquígrafo.

Para ingresar en la Escuela deberán acreditar los que lo soliciten que han cumplido doce años. No serán admitidos, sin embargo, á las prácticas de taller sino los que tuvieran cumplidos catorce años.

Los artesanos é hijos de artesanos tendrán matrícula gratuita, y los no artesanos satisfarán por asignatura los mismos derechos que en los Institutos generales y técnicos.

La condición de artesano é hijo de artesano se justificará mediante certificado del dueño ó maestro del taller donde trabaje, y con la cédula personal del interesado y de su padre, en las cuales deben constar su calidad de artesanos.

El Gobierno concede cada año á los alumnos oficiales que cursen sus estudios en estas Escuelas pensiones y premios en metálico, en las condiciones que determina el reglamento interior de la Escuela.

MITIN LIBERAL

Los propietarios de Valdecaas Sres. Roiz, Méndez, Biencinto, Pérez Abad, Atriola, Soria y otros, han dirigido una circular citando á sus convecinos para el viernes 26, á las nueve de la noche, en el Liceo Sac del puente de Valdecaas, para la reorganización del Comité liberal de dicha localidad, cuyo acto será presidido por el diputado á Cortes don Vicente Buendía.

TOROS EN PROVINCIAS

En Barcelona PLAZA NUEVA

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se lidián seis de Salas.

La Plaza está llena. Abunda las mujeres.

Al hacer el paseo, las cuadrillas son ovacionadas.

PRIMERO

Negro, menudo.

Machaquito se abre de capa; pero el toro está huido.

Da el diestro varios capotazos por lo bajo y oye palmas. El toro se crece al castigo, tomando cuatro varas y matando un jaco.

Los maestros se lucen en los quites.

Conjito prende dos pares buenos y Camarú uno.

Machaco hace una buena faena de muleta, da varios pases ayudados y con la izquierda, alternativamente.

Entra y cobra una estocada inmensa. Ovación.

Luego acierta con la puntilla. Ovación y oreja.

SEGUNDO

Negro zaino.

Salé con muchos pies.

Gallo le da tres verónicas y un farol que entusiasman.

El toro es voluntarioso.

Aguaña cuatro picotazos.

En la arena queda un jaco.

Prenden tres pares Gonzalito y Posturas. Gallo hace una faena confada.

Da pases ayudados, con la derecha, de tirón y con una cornalá delantera. Pitos.

TERCERO

Berrendo en negro, botinero.

Gallito da cinco medias verónicas.

Toma el toro tres varas.

Gallito, previa una preparación colosal, banderillea superiormente, poniendo tres pares de frente.

Gran ovación.

Luego coge los trastos y muletea ceñido y con lucimiento.

Señala un buen pinchazo, y luego geja media superior, que basta.

Ovación.

CUARTO

Negro zaino.

Machaquito le da cinco lances por bajo.

El picador Pino sufre una herida leve en el pulgar derecho.

Como el toro no toma más que dos varas, es condenado á fuego.

Machaco hace una faena valiente, empapando al manso con la muleta.

Entra y da una estocada algo delantera y tendida, alargando el brazo.

Descabella al segundo intento.

División de opiniones.

QUINTO

Berrendo en negro, cornigacho.

Toma cuatro varas y mata cuatro pectos.

Gallo clava dos buenos pares de frente y otro superior al trapecio.

Después, en los mismos pitones, hace una faena emocionante, cambiando de mano la muleta por la espalda.

El delirio en el público.

El toro está hecho un marmolillo.

Con el estoque deslució la faena de muleta, pues da media estocada y tres pinchazos.

Intenta dos veces el descabelle y dobla el toro.

SEXTO

Cárdeno. Sale contrario.

Gallito lancea movido.

Toma cinco varas por tres tumbos y mata un jaco.

Pinturas deja dos pares superiores.

Vito queda también muy bien.

Gallito empieza bien; pero la faena se hace pesada, porque el toro está distraído.

Da un bajonazo vergonzoso, que se premia con pitos.

PLAZA ANTIGUA

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se lidián seis novillos de Concha Sierra, para Larita y Saleri II.

Hay un lleno al sol, y la entrada es regular á la sombra.

PRIMERO

Cárdeno, salpicado, de bonita lámina.

Toma cuatro varas y mata un caballo.

Los peones le ponen tres pares.

Larita muletea movido, y tirándose con los terrenos comprometidos, cobra media superior.

Aplausos.

SEGUNDO

Ensabanoo.

Saleri es ovacionado manejando la percalina.

Toma el toro cuatro varas y derriba dos veces á los picadores.

Saleri banderillea bien, con muchos adornos.

El toro llega huido al último tercio.

Saleri da soberbios pases, y tirándose mal deja una atravesada.

Luego deja otra peor y un pinchazo feísimo.

Descabella al segundo intento. Pitos.

TERCERO

Negro.

Toma seis varas por dos tumbos y un caballo muerto.

Los banderilleros cumplen con los palos.

Brinda Larita al sol y hace una faena vistosa con la muleta.

Sufre un desarme.

Entrando ceñido señala un buen pinchazo y luego deja una estocada superior.

Ovación y oreja.

CUARTO

Cárdeno, grande.

Saleri torrea por verónicas y es ovacionado.

Larita hace buenos quites.

Toma el toro cinco varas y mata un penco.

Al son de la música parecen los maestros.

Saleri hace una preparación artística y mete un gran par.

Larita, previa una preparación elegante, pone un par de trapecio colosal.

Ovación y sombreros.

Brinda Saleri al sol y muletea, haciendo un derroche de floreos artísticos.

Cita á recibir y deja una gran estocada, un poco tendida.

Descabella al segundo intento.

Ovación.

QUINTO

Berrendo en colorao, cornigacho, de muchas libras.

Toma tres afilerazos.

Queda un jaco para el arrastre.

Vuelven á banderillar los maestros.

Saleri lo hace mal, y Larita deja un par de las cortas en la arena.

Luego, previo un trasteo breve, suelta Larita un pinchazo.

Entra de nuevo y cobra una un poco contraria, que mata.

Ovación y oreja.

SEXTO

Ensabanoo y cornalón.

Saleri lancea artísticamente.

Toma el bieho cuatro puyazos, derriba tres veces y mata dos jacos.

Saleri coloca al cambio un par trasero y repite con otro bueno.

Se promueve un incidente porque al ofrecer Saleri á Larita un par de las corrientes, pide éste que sean cortas.

El público condena con pitos la acción de Larita, y él deja las banderillas clavadas en la arena.

Saleri hace una buena faena, matando de una estocada, también buena.

OBRA DE CULTURA

Las Compañías de ferrocarriles del Norte y del Mediodía han concedido autorización para instalar en sus estaciones buzones, en los que podrán depositarse los libros y periódicos que, después de leídos, desechen los viajeros, y servirán, previas las oportunas operaciones de desinfección y expurgo de los impresos inmorales, para recreo de los enfermos recluidos en los hospitales de la Beneficencia provincial.

La idea de instalar estos buzones, debida al diputado provincial D. Juan Aguilar y unánimemente aceptada por la Diputación, en breve será llevada á la práctica.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Ayer visitó al Sr. Ruiz Jiménez el diputado Sr. Soldevilla para entregarle una instancia pidiendole una ampliación de escuelas en Villalba (Lugo) para atender á la gran demanda de alumnos de ambos sexos que concurren á sus escuelas.

En el correo de ayer salió para San Sebastián, el decreto acordado anteayer en Consejo de ministros para la creación de un grupo escolar en los Cuatro Caminos y que se denominará de Cervantes.

Tan pronto como lo firme S. M. aparecerá en la Gaceta el decreto anunciando la correspondiente subasta.

Primera enseñanza.

Se conceden cuarenta y cinco días de licencia por enfermedad á la maestra de Corral de Calatrava, D. María Elisa de la Torre.

Idem un mes para asuntos propios á la de San Román de los Oteros, doña Dolores L. Maestre.

Idem un mes para asuntos propios á la de Vega de Paja, doña Benigna Muñiz.

Artes é Industrias.

Disponiendo que la enseñanza de Gramática castellana y Caligrafía se dé en seis secciones de las diez que tiene la Escuela de Artes y Oficios de Madrid.

Disponiendo se den los ascensos de escuela, y en su consecuencia, que los catedráticos D. Miguel Marzal y Bertomeu, D. Raúl García, D. Francisco Javier, D. Arturo Núñez y D. Ricardo M. Díaz, de las Universidades de Valencia, Zaragoza, y de Salamanca los otros dos, pasen á ocupar en el escalafón los números 75, 135, 215, 305 y 405, con la antigüedad de 15 de los corrientes y sueldo anual de 9.000 pesetas el primero, 8.000 el segundo, y 7.000, 6.000 y 5.000 los restantes.

FOMENTO

Una Comisión de ayudantes sin plaza de Obras públicas ha entregado al Sr. Gasset una instancia pidiendo se amplie hasta la edad de treinta años el ingreso en el Cuerpo, limitado hoy hasta 25 por un decreto del señor Villanueva.

Los solicitantes alegan los muchos años de preparación que necesitan estas carreras especiales.

SERVICIO SISMOLOGICO

(De la Sociedad Astronómica de España y América)

Semanas del 13 al 19 de septiembre de 1913.

Día 16. A las 12 h 16 m 5 s empieza á registrarse en el péndulo NS un fortísimo terremoto lejano. A las 12 h 23 m 10 s se inicia la segunda fase, y á las 12 h 27 m la tercera fase. La amplitud máxima de las oscilaciones es de 6 milímetros y el período de 15 segundos. En el péndulo E W, el principio es indeterminado y las fases son indistintas, siendo la amplitud oscilatoria de 2 milímetros y de 3 segundos el período. La distancia epicentral corresponde á unos 3.000 kilómetros.

Día 16. El movimiento anterior se continúa incesantemente hasta que á las 14 h 15 m da principio un recrudescimiento de intensidad que alcanza el máximo, bruscamente, á las 14 h 18 m 10 s en el péndulo NS, con amplitud de 6 milímetros y período de 13 segundos. Todas las fases son indistintas apareciendo una serie de grupos de oscilaciones. El movimiento es bastante intenso hasta las 22 h, pero en realidad pueden seguirse en el sísmograma las oscilaciones durante todo el día siguiente. En el péndulo E W el movimiento dura pocas horas, confundándose á menudo las oscilaciones con repetidos microsismos de origen local. La amplitud de las oscilaciones alcanza 2 milímetros y el período 8 segundos.

Es casi seguro que se trata de una serie de réplicas del primer movimiento del día 16. Probablemente estos terremotos han tenido su epicentro en los alrededores de la meseta de Irán (Persia). El presidente de la Sociedad, José Comas Solá.

Folleón de «La Correspondencia de España»

LOUIS REYBAUD

El Capitán Grisel

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

mente pedían el Poder, sino un nuevo orden social. Sus proyectos de innovación no se detenían en las instituciones públicas, sino que atacaban á la vida civil, á la propiedad, á los trajes, á las costumbres y á todo el orden de relaciones humanas. Era un verdadero delirio. Por lo demás, con la audacia de los políticos de corta vista, esta gente marchaba hacia los obstáculos sin verlos, y decretaban imperturbablemente lo imposible. No admitían de ninguna manera que el género humano fuese dichoso por otro procedimiento distinto del suyo, y para conducirle á la felicidad no retrocedían ante el empleo de la violencia. Dos campos se formaron de esta manera. Por un lado el de los «patriotas»; por otro lado, el de los «iguales»; tales fueron los nombres que ellos mismos se dieron. En el primero, el de los «patriotas», figuraban los «convencionales», descontentos. Los unos, como Amar, Ba-

diz y Chondieu, estaban colocados bajo el peso de una denuncia inminente; los otros, como Huguet, Jabogues, Laignelot y Ricord, habían sido comprendidos el 1.º de Pradial en la proscripción que había recaído sobre Romme, Joulon, Saubraing, y otros, en fin, menos comprometidos como Lindet, parecían tomar este recurso contra la reacción realista. Se cree que Barrère, entonces castigado por un decreto que le condenaba á deportación, no ocultó sus simpatías por una revuelta cuya salida podía cambiar su situación é invertir los términos.

Por su parte Drouet, que acababa de salir de las prisiones de Austria, á consecuencia de un canje, y á quien el Consejo de los Quinientos abría sus puertas de una manera tan honrosa como excepcional, se dejaba llevar por debilidad y por vanidad á una empresa sin salida para él, llevando á ella un nombre popular en los barrios de la fuga de Varennes. Jullien (de la Drôme), miembro de la asamblea legislativa, Félix Lepelletier, hijo de un presidente del Parlamento de París, y hermano de Lepelletier, Saint-Fargeau, Toulotte y muchos más, se unieron sucesivamente al complot, que contaba también con cierto número de hombres políticos. En cuestión militar tenía antiguos generales, como Rossignol y Syout; oficiales como Massart y Germal, y numerosas ramificaciones entre la tropa, la legión de policía, los inválidos y los granaderos del Cuerpo legislativo. Tal era la parte política de la conjuración. Pasemos ahora á los cerebros enfermos. En primer lugar ve-

nía Babeuf, ídolo y alma de su partido. Hijo de un valiente oficial y criado en principios austeros, este hombre hubiera seguido modestamente la carrera de los funcionarios públicos si la época agitada en que vivía no le hubiera excitado, exageradamente, un orgullo inacabable y no le hubiese arrojado á un puesto superior á sus fuerzas. Los vértigos de la vanidad conducen muy lejos á los que se abandonan á ella. Babeuf, amamantado con reminiscencias griegas y romanas, empezó por encontrar que sus nombres de Francisco y Natividad no indicaban suficientemente su carácter de tribuno; pidió un padrino á la antigüedad y se hizo llamar Cayo-Graeco. Más tarde cambió las filaciones profanas por las analogías sagradas, y se comparó, sencillamente, con Jesucristo, inmolado, como él, á los treinta y tres años, y como él trayendo un evangelio al mundo. Estos rasgos bastan para pintar á un hombre; se puede adivinar en ellos un espíritu estrecho y terco, un espíritu declamatorio y grandes pretensiones al lado de medianas facultades. En tiempo ordinario semejantes monómanos son contenidos por las resistencias de la opinión y la presión de la realidad; en una época de efervescencia y en el seno de una sociedad entregada á experiencias no hay locura que no encuentre en el momento numerosos adeptos; convencidos ó no, la ambición y la presunción se satisfacen; con el menor pretexto una idea es siempre bastante buena con tal de que sirva de escalón y conduzca á los honores y á la celebridad.

Al lado de Babeuf, y como contraste, figuraba entre los «iguales» una de las organizaciones más originales de aquella época; éste era el marqués de Antonelle, hombre de gran nobleza y rico propietario de Provenza. Hacía mucho tiempo que Antonelle había hecho á las ideas filosóficas del siglo XVIII el sacrificio de sus prejuicios de rango; discípulo del filósofo de Ginebra, saludó con entusiasmo la revolución francesa, y aceptó todo, hasta sus excesos. Cabeza ardiente y viva, hay que creer que la pasión que había en él oscurecía algunas veces la luz de la razón y turbaba las inspiraciones del corazón. Su título de marqués le hizo sospechoso á los jacobinos y le expulsaron brutalmente de su club; lejos de considerarse deshonrado por semejante expulsión, Antonelle buscó el dar nuevas prendas á la revolución, formó parte del Jurado y condenó á la Reina María Antonieta. Esto era por parte de un gentilhomme llevar un poco lejos el olvido de antiguos deberes. Por lo demás, en otras ocasiones Antonelle dió pruebas de un estado mental completamente excepcional. El 13 Vendimiario se le había visto pasear en medio del fuego con un libro en la mano y hojearlo con cierta afectación, mientras que las balas silbaban en sus oídos. El ex marqués llevaba al complot de Babeuf una organización accesible á todas las quimeras y abierta á todas las temeridades, una exaltación meridional que no hacía caso de obstáculos.

Bajo apariencias más frías, Miguel Bonarotti ocultaba un carácter no menos ar-

diente y mejor templado. Descendiente de una familia patricia de Florencia, amaba la libertad como un hombre que ha sufrido por ella la pena del destierro. Era la personificación del fatalismo revolucionario en todo su vigor, y hay que añadir en toda su sinceridad.

Alejandro Darheh, uno de los brazos de la conspiración, aportaba las mismas disposiciones, y sobre todo el deseo de vengar á José Lebout, del que había sido instrumento y convicción.

Entre estos hombres podía haber alguna disidencia en cuanto al objeto, pero todos estaban de acuerdo. Apoderarse violentamente de la sociedad para arreglarla á su gusto, era su programa. Desde este punto de vista pertenecían á la escuela de los revolucionarios expeditivos, que creen que la ciencia política se compone de depuraciones sucesivas, y que el mejor Gobierno es el que se arregla de manera de tener contradictores. En cuanto al régimen futuro, no estaba aún bien definido ni bien madurado. Babeuf, al salir de su prisión y en los primeros números de «Tribuna del Pueblo» la había llamado el «régimen de los iguales», y este nombre había permanecido. Por lo que es la cosa en el presente no existe más que en estado de presentimiento. Cada día Graco deshojaba en su hoja de la propiedad y distribución agraria, recordando las utopías de Platón y de Tomás Moro; desartaban del terreno político para agitar los problemas de explotación y repartición brutal ó amigable, para

